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Кемеровскую ТПО ГМПР посетил наш коллега  
из Челябинска Владимир Нечаев. Мы узнали у гостя, 
как подготовить профсоюзных переговорщиков

Стр. 4

О том, как важно приобщать детей к культуре с ранних лет, –  
в беседе с руководителем студии ДК кузнецких металлургов 
«Радуга творчества» Оксаной Полей                   
                                                                                                      Стр. 7 

А есть ли логика? Члены профсоюза 
поделились впечатлениями от первой 
интеллектуальной онлайн-игры                                                                                              
                                                           Стр. 8 

Поддержать талантливых 
членов профсоюза

25 марта около 
сорока профсоюзных 
активистов собрались 
на расширенном 
комитете Кемеровской 
ТПО ГМПР, чтобы 
подвести итоги  
2024 года. О работе 
областной 
организации 
рассказал 
председатель КТПО 
Михаил Виноградов. 
Он отметил,  
что в 2024 году одним  
из приоритетных 
направлений 
деятельности являлась 
социально-
экономическая 
работа, а одной  
из главных задач 
было осуществление 
контроля  
выполнения условий 
Отраслевого 
тарифного  
и регионального 
соглашений.

Продолжение читайте 
на 2-й странице

Первомай–2025
Исполком ЦС ГМПР поддержал решение 
Федерации независимых профсоюзов России 
провести первомайскую акцию профсоюзов  
в 2025 году под девизом «Доблестный труд – 
гарантия Победы». Она приурочена  
к 80-летию Победы в Великой Отечественной 
войне, 120-летию профсоюзного движения  
в России и 35-летию образования ФНПР.  

Акция пройдёт с 21 апреля по 1 мая, в этот период рекомендовано 
провести собрания профактива с обсуждением истории профсоюз-
ного движения, роли человека труда в развитии страны; заседания 
трёхсторонних комиссий; патриотические молодёжные мероприя-
тия, митинги, информационные просветительские акции, творче-
ские конкурсы и другие мероприятия с отражением трудовой тема-
тики. 

В рамках празднования Первомая Кемеровская ТПО ГМПР пла-
нирует провести ежегодный фестиваль КВН среди команд первич-
ных профорганизаций, интеллектуальную викторину «Профквиз» 
по охране труда для студентов отраслевых учебных заведений, а так-
же исторический автоквест «Город трудовой доблести Кузнецк – 
Сталинск – Новокузнецк». Следите за анонсами в газете и группе 
КТПО во «ВКонтакте». 

Лозунги Первомайской акции
– Сильные Профсоюзы – стабильное общество!

– Наша сила – в единстве и солидарности!

– Награды – лучшим в профессии!

– Работающий человек не должен быть бедным!

– Сверхурочную работу – в трудовой стаж!

– Профсоюзы во все организации!

– Пенсия – это время для жизни, а не «дожития»!

– Трудом и Доблестью – за Мир и Победу!

– Доступное и качественное образование  
                                                                           для всех!

– Достойный ответ санкциям –  
                              развитие собственной экономики!

– Защитим права работников реального сектора экономики!

– Коллективный договор – лучшая защита работника!

– Мощь российской экономики – основа победы и безопасности Отечества!

По информации ЦС ГМПР и ФНПР 



2 № 6 (915) 28 марта 2025 годаСОБЫТИЯ И ФАКТЫ

(Начало на 1-й странице)

За год было заключено 8 и продлено 4 
коллективных договоров. На отдельных 
предприятиях участниками переговоров 
были специалисты областной организа-
ции. Средняя зарплата на металлургиче-
ском производстве региона достигла 
96,6 тысячи рублей, в добыче металличе-
ских руд – 99,3 тысячи рублей при ин-
фляции 10 процентов. В целом рост зар-
плат работников составил 17,2 процента. 

Подробно докладчик рассказал о на-
правлениях деятельности КТПО: право-
защитной работе, охране труда, органи-
зации культурно-массовых мероприя-
тий и другого. 

Так, в 2024 году на предприятиях обла-

сти работали 2 технических инспектора 
труда ГМПР и 704 уполномоченных по 
охране труда. Непосредственно техниче-
ским инспектором комитета проведено 5 
проверок и выдано 10 представлений об 
устранении нарушений. Рассмотрено 11 
письменных обращений членов профсо-
юза, связанных с нарушениями их прав в 
области охраны труда, все решены в поль-
зу работников. Специалисты комитета 
приняли участие в расследовании 16 не-
счастных случаев на производстве. 

В судах с участием правозащитника 
организации рассмотрено 32 дела. Все 
иски полностью или частично удовлет-
ворены. В том числе два человека восста-
новлены на работе. Экономический эф-
фект от судебной деятельности в 2024 го-
ду составил около 15 миллионов рублей.

Большое внимание уделялось обуче-
нию и подготовке профсоюзных кадров, 
работе с молодёжью. Были организова-
ны 14 семинаров, их участниками стали 
290 профсоюзных активистов. За год в 
акциях и мероприятиях, проводимых 
под эгидой Кемеровской ТПО ГМПР, 
приняли участие около 2 тысяч членов 
профсоюза. 

Организация продолжала развивать 
информационные платформы – в газете 
«Эхо Кузбасса» открыты новые рубрики, 
стал более разнообразным контент офи-
циального сайта КТПО, группы в 
«ВКонтакте», телеграм-канала. 

Подведя итоги, председатель КТПО 

наметил планы на будущее, в том числе 
обозначил стратегию по усилению пози-
ций профорганизации. 

Особое внимание первичным проф-
союзным организациям необходимо 
уделить организационному укреплению. 

 – В свою очередь со стороны комитета 
необходима разработка комплексных 
мер, направленных на вовлечение, под-
держку, обучение талантливых членов 
профсоюза, – подчеркнул Михаил Вино-
градов. – Также в условиях нехватки ка-

дров особые надежды мы возлагаем на 
предприятия, развивающие устойчивое 
сотрудничество и партнёрство с про-
фильными учебными заведениями по 

подготовке кадров, поддержке и обновле-
нию их материально-технической базы.

В рамках комитета собравшиеся за-
слушали также доклад контрольно-ре-
визионной комиссии и отчёт об испол-
нении годового бюджета Кемеровской 
ТПО ГМПР за 2024 год.

Заместитель председателя КТПО 
Ирина Воробьёва представила план ме-
роприятий, посвящённых празднова-
нию Первомая и 80-летия Победы в Ве-
ликой Отечественной войне. Пригласи-

ла представителей первичек принять в 
них активное участие.

Мария ИЗЕНКИНА 
Фото автора

Поддержать талантливых 
 членов профсоюза

Важные 
договорённости
13 марта прошло 
итоговое заседание 
комиссии  
по заключению 
Соглашения  
о социальном 
партнёрстве  
в ООО «ЕвразТехника» 
(Сибирский регион)  
на период  
2025–2027 годов.

По результатам переговоров 
достигнуты следующие догово-
рённости:

– об индексации заработных 
плат;

– о компенсации затрат на 
питание до 70 процентов;

– о бесплатном ДМС;
– о материальной поддержке 

на улучшение жилищных усло-
вий;

– об установлении размера 
выплат работникам при при-
своении почётных званий «Ве-
теран труда АО «ЕВРАЗ ЗСМК» 
и «Заслуженный ветеран труда 
АО «ЕВРАЗ ЗСМК»;

– об увеличении ряда соци-
альных льгот и выплат.

Достигнута договорённость о 
формировании программы тру-
довой и социальной адаптации 
сотрудников при проведении 
организационно-штатных ме-
роприятий.

Соглашение о социальном 
партнёрстве в ООО «ЕвразТех-
ника» (Регион Сибирь) на 
2025–2027 годы вступит в силу в 
апреле текущего года.

ППО «ЗапСиб» ГМПР

Итоги и задачи на перспективу 

ОТС: основные показатели
С информацией по выполнению ОТС за 

2024 год выступил заведующий социально-
экономическим отделом ЦС ГМПР Сергей 
Вестфаль. Отмечено, что в 2024 году выпол-
нение ОТС проходило в условиях снижения 
объёмов промышленного производства из-за 
санкционного давления на экономику, со-
кращения внутреннего спроса, высокой клю-
чевой ставки, экспортных пошлин, транс-
портно-логистических трудностей со сбытом 
продукции внутри страны и на экспорт.

В металлургической промышленности 
произошло снижение объёмов производ-
ства основных видов продукции чёрной ме-
таллургии. Объём производства алюминия 
первичного вырос на 5,7 процента при уве-
личении продукции с высокой добавлен-
ной стоимостью – на 6,9. По итогам 2024 
года внутреннее металлопотребление сни-
зилось по сравнению с соответствующим 
периодом прошлого года на 5,7 процента за 
счёт замедления деловой активности в 
смежных металлоёмких отраслях. Сальди-
рованный финансовый результат в ГМК за 
2024 год составил 2923,3 млрд рублей и уве-
личился на 7,5 процента.

Средняя заработная плата в целом по 
ГМК (по данным Росстата, по наблюдае-
мым видам экономической деятельности) 
составила 117 283 рубля и увеличилась на 
22,7 процента по отношению к 2023 году. 
Отношение средней зарплаты к величине 
прожиточного минимума трудоспособного 
населения в РФ составило 7 против 6,1 в 

прошлом году. Доля предприятий с зара-
ботной платой ниже 4 прожиточных мини-
мумов составила около 7,5 процента (в 2023 
году – 30 процентов).

Анализ информации о выполнении пун-
ктов 5.7 и 5.8 ОТС (187 организаций с охва-
том 492,5 тысячи человек) показал, что на 
обследуемых предприятиях по отношению 
к 2023 году снижения средней заработной 
платы не произошло.

В соответствии с ростом индекса потре-
бительских цен и более средняя зарплата 
выросла на 96,3 процента предприятий. В 
2023 году их было 67,6 процента.

Анализ показал, что минимальная зара-
ботная плата на 64,7 процента обследованных 
предприятий основных видов деятельности в 
соответствии с пунктом 5.5 ОТС достигла 
уровня не ниже 1,9 ПМ. На более 80 процен-
тах предприятий из этой группы она состави-
ла 2 прожиточных минимума и более. Мини-
мальную зарплату размером ПМ и менее име-
ет около 5 процентов предприятий, в которых 
несколько лет не меняется эта ситуация.

Условно-постоянная часть заработной 
платы (пункт 5.6 ОТС) составила не менее 
70 процентов на 57 процентах предприятий 
ГМК (в прошлом году было 56,3 процента), 
в 33 процентах этих случаев значение со-
ставляет 80 и более процентов.

За работу без травм
В 2024 году на предприятиях ГМК РФ 

профсоюзный контроль за соблюдением за-
конодательства в области охраны труда, про-

мышленной и экологической безопасности 
осуществляли 52 технических инспектора 
труда и 8949 уполномоченных, сообщил за-
ведующий отделом ОТиОС Олег Сокур.

Проведено 1047 проверок выполнения 
требований правил и норм законодательства 
в области охраны труда, промышленной и 
экологической безопасности в организаци-
ях ГМК, в том числе совместно с органами 
государственного надзора и контроля – 21. 
Выдано 283 представления об устранении 
нарушений, 5 требований о приостановке 
работ в случае непосредственной угрозы 
жизни и здоровью работников.

Рассмотрено 258 обращений членов проф-
союза, связанных с нарушением их прав в об-
ласти охраны труда, разрешено в пользу ра-
ботников 209. В ходе медосмотров, прове-
дённых у более чем 433 тысячи работников, 
занятых на работах с вредными и (или) 
опасными условиями труда, выявлено 659 
случаев профессиональных заболеваний.

В 2024 году в результате несчастных слу-
чаев на производстве пострадали 804 чело-
века, в том числе смертельно травмированы 
49 человек. Семьям работников, погибших 
на производстве, выплачено более 80 мил-
лионов рублей.

Серьёзную озабоченность высказали чле-
ны Исполкома ЦС ГМПР по снижению чис-
ла уполномоченных по охране труда. Приня-
то решение тщательно изучить проблему и 
принять меры по исправлению положения.

На перспективу
Х пленум ЦС ГМПР решено провести 15 

апреля 2025 года в Санкт-Петербурге с обсуж-
дением вопросов об информационной работе 
в свете решений IX съезда ГМПР, о подготов-
ке переговоров по заключению ОТС по гор-
но-металлургическому комплексу России на 
2026 и последующие годы и других.

По информации ЦС ГМПР 

В Москве 20 марта состоялось заседание Исполкома ЦС ГМПР. 
Рассмотрены итоги выполнения Отраслевого тарифного 
соглашения за 2024 год, состояние производственного 
травматизма и профзаболеваемости в организациях ГМК  
в 2024 году, созыв Х пленума ЦС ГМПР и другие вопросы. Вёл 
заседание председатель ГМПР Алексей Безымянных.



3№ 6 (915) 28 марта 2025 года ПРОФСОЮЗНАЯ ЖИЗНЬ

Мотивировать, защищать  
и просвещать

Владимир Михайлович начал высту-
пление с мониторинга численно-

сти. В 2024 году, отметил докладчик, при-
нимаемые меры по стабилизации ситуа-
ции не позволили в полной мере исклю-
чить падение численности профсоюзной 
организации, она уменьшилась на 2,3 про-
цента.

Среди основных причин названа высо-
кую текучесть кадров, связанная в том 
числе с появлением более выгодных пред-
ложений на рынке труда. Недоштат по не-
которым профессиям составляет более 10 
процентов. Крайне востребованы элек-
тромонтёры, слесари-ремонтники, элек-
трогазосварщики, газорезчики и другие.

– Работодатели создают дополнитель-
ные меры поддержки по привлечению но-
вых кадров и закреплению уже работаю-
щих. Это разовые выплаты, в том числе 
при трудоустройстве, дифференцирован-
ное повышение зарплаты по отдельным 
профессиям, стимулирующие выплаты 
для тех, кто способствовал трудоустрой-
ству новых работников, – рассказал Вла-
димир Дербин. – Такой подход позволяет 
улучшить ситуацию, но до сих пор она 
остаётся достаточно острой.

Отрицательно на численности также 
сказывается увольнение работников пен-
сионного возраста – членов профсоюза для 
перерасчёта пенсий, низкая мотивация на 
вступление в профсоюз молодого поколе-
ния работников, недостаточная информи-
рованность работников о работе профорга-
низации. Также Владимир Михайлович до-
бавил, что сохраняются сложности с осво-
бождением профсоюзных активистов от 
основной работы для обучения.

Несмотря на перечисленные трудно-
сти, продолжается активная работа. 

Так, в феврале прошлого года профсоюз-
ный комитет провёл отчётную конферен-
цию о работе профкома за 2023 год, а также 
13 заседаний, на которых обсуждены и при-
няты решения по 44 вопросам, в том числе 
о планировании работы организации, ут-
верждении финансовых документов, об 
уровне профсоюзного членства и разработ-
ке мероприятий по увеличению численно-
сти, избрании представителей работников 
в состав совместных с работодателем ко-
миссий, об организации обучения и другое.

За тот же период президиум провёл 47 
заседаний, рассмотрев 97 вопросов. Это в 
первую очередь проекты локальных нор-
мативных актов, также вопросы организа-
ционного характера, рассмотрение хода-
тайств профкомов структурных подразде-
лений, оказание материальной помощи.

Кроме того, в 2024 году заключено семь 
Соглашений сторон социального парт-
нёрства, касающихся порядка и размера 
повышения заработной платы работни-
кам, дотации на питание, выплат со сторо-
ны работодателя родственникам погиб-
ших участников СВО.

Владимир Дербин напомнил, как про-
шла колдоговорная кампания в Обществах.

В отчётном периоде по результатам ра-
боты комиссий по ведению коллективных 
переговоров в двух Обществах Сибирской 
площадки – ООО «ЕвразЭнергоТранс» и 
ООО «Западно-Сибирский электрометал-
лургический завод» – заключены КД. А в 

начале января подписан коллективный до-
говор в ООО «Вторресурс-Переработка».

– Все коллективные договоры заклю-
чены в результате переговорного процесса 
сторон, на принципах социального парт-
нёрства, – подчеркнул и.о. председателя. 
– Профсоюзной стороной проделан ко-
лоссальный объём работы. Выражаю глу-
бокую признательность всем участникам 
переговорного процесса.

Также в докладе Владимир Михайлович 
привёл показатели заработной платы по 
подразделениям. По отношению к 2023 
году рост составил: в ООО «ЗСЭМЗ» – 
13,6 процента, в ООО «ЕвразЭнерго-
Транс» – 19,9 процента, в ООО «Вторре-
сурс-Переработка» – 22,9 процента.

– Минимальный размер заработной 
платы, доля постоянной части заработной 
платы во всех Обществах выдерживались в 
соответствии с Отраслевым тарифным со-
глашением, Кузбасским трёхсторонним 
соглашением и условиями коллективных 
договоров. Конечно, на темпы роста зар-
платы влияют особенности производства 
и экономическое состояние конкретного 
Общества, – уточнил Владимир Дербин.

Отдельно докладчик упомянул Дворец 
культуры кузнецких металлургов. ДК явля-

ется структурным подразделением ЧУ 
«КСЦМ», где действуют две первичные ор-
ганизации – «Кузнецкие металлурги» и 
«ЗапСиб» ГМПР. В организации отсутству-
ет колдоговор или соглашение. Решение о 
повышении зарплаты принимается дирек-
тором учреждения по согласованию с учре-
дителем – АО «ЕВРАЗ ЗСМК».

Важнейшим направлением деятель-
ности первичной профорганиза-

ции остаётся охрана труда. Главное – со-
хранение здоровья работников, снижение 
уровней производственного травматизма 
и профессиональной заболеваемости. В 
рамках решения этих задач профком зани-
мался согласованием локальных норма-
тивных актов Обществ: инструкций по ОТ 
по профессиям, либо – на производство 
отдельных видов работ; списков на полу-
чение СИЗ на основе реализации единых 
типовых норм выдачи средств индивиду-
альной защиты и смывающих средств, мо-
лока и так далее.

Анализируя уровень производственно-
го травматизма за 2024 год, докладчик от-
метил, что количество травм в Обществах 
практически остаётся на том же уровне, 
что и в предыдущем году.

Одним из приоритетов по-прежнему 
является повышение квалификации 
профсоюзных кадров.

– Профком использует коллективные и 
индивидуальные, очные и дистанционные 
формы обучения. Так, для председателей 
профкомов структурных подразделений в 
2024 году был организован семинар-прак-
тикум в Региональном центре экономики и 
бизнеса. Слушатели рассматривали по-
следние изменения в трудовом законода-
тельстве и судебную практику по трудовым 
спорам. Постоянно повышает квалифика-
цию на дистанционных семинарах по из-
менениям налогового законодательства и 
бухучёта главный бухгалтер профкома. 
Представители нашей первичной профор-
ганизации также регулярно участвуют в об-
учении в рамках программы подготовки 
кадрового резерва Кемеровской ТПО 
ГМПР, – рассказал Владимир Дербин.

По его словам, в прошлом году были 
премированы около 300 человек – членов 
профсоюзного актива. Поощрения про-

шли в рамках празднования 95-летия 
ППО «Кузнецкие металлурги», Дня ме-
таллурга и Дня энергетика, а также по слу-
чаю личных юбилеев.

Члены профсоюза ППО «Кузнецкие 
металлурги» принимали участие в 

спортивных турнирах, организуемых 
КТПО, – по стрельбе, боулингу, лазертагу. 
А проводимый на Западно-Сибирском 
электрометаллургическом заводе конкурс 
детского рисунка традиционно пользуется 
популярностью среди детей работников.

Владимир Михайлович подчеркнул, 
что культурно-массовая работа не должна 
ограничиваться праздничными и спор-
тивными мероприятиями. И уже в этом 
году профком организовал для работни-
ков и членов их семей походы в Новокуз-
нецкий планетарий им. А.А. Фёдорова и 
Театр кукол «Сказ» им. В. Машкова.

По мнению Владимира Дербина, важ-
ным фактором членства в профсоюзе на-
ряду с защитой и занятостью остаётся ма-
териальная поддержка. В отчётном пери-
оде матпомощь получили более 250 чле-
нов профсоюза. Ежегодно остаётся вос-
требованной работа кассы взаимопомо-
щи. Созданная при профкоме ППО «Куз-
нецкие металлурги», она стабильно рабо-
тает многие годы и пользуется заслужен-
ным доверием членов профсоюза.

– В этом году у членов кассы появилась 
возможность установить мобильное при-
ложение «Личный кабинет КВП», с помо-
щью которого в любое время можно по-
смотреть сумму своих накопленных взно-
сов и остаток непогашенного займа КВП, 
– добавил Владимир Дербин. – Кроме то-
го, сервис позволяет членам КВП общать-
ся в режиме реального времени и получать 
разъяснения бухгалтера профкома.

Способствует повышению мотивации и 
акция по оказанию помощи членам проф-
союза в оформлении пакета документов 
для получения имущественных и социаль-
ных налоговых вычетов. В прошлом году за 
услугой обратились 27 человек.

Ещё две мотивационные программы 
касаются всех членов профсоюза, состоя-
щих на учёте в первичке: «Дисконтная 
карта члена профсоюза» и «Страхование 
членов профсоюза от несчастных случаев 
на производстве и в быту».

– В течение 2024 года страховая компа-
ния произвела выплаты застрахованным 
на сумму более 140 тысяч рублей по 10 
страховым случаям, и ряд документов на 
страховые выплаты ещё находится в рабо-
те, – рассказал и.о. председателя.

Члены профсоюза ППО «Кузнецкие ме-
таллурги» узнают новости о работе профсо-
юза через информационные бюллетени 
Центрального совета ГМПР, информаци-
онные листки ФПОК, КТПО, газеты «Со-
лидарность» и «Эхо Кузбасса», журнал «Ох-
рана труда и социальное страхование».

Специалисты профкома делают он-
лайн-рассылку материалов по изменени-
ям законодательства. В подразделениях 
оформлены профсоюзные стенды. Для 
оперативного обмена информацией проф-
актив пользуется чатами в мессенджере.

Заслушав отчёт о работе профкома и до-
клад контрольно-ревизионной комиссии, 
собравшиеся единогласно признали рабо-
ту профсоюзного комитета ППО «Кузнец-
кие металлурги» в 2024 году удовлетвори-
тельной. Члены профкома также намети-
ли задачи на ближайшее будущее.

В завершение встречи члены проф-
кома проголосовали за занесение в 

Книгу Почёта ППО «Кузнецкие металлур-
ги» ветеранов профсоюзного движения 
Елену Чередниченко, председателя проф-
кома ЦПМ-2 ООО «Вторресурс-Перера-
ботка» (2008–2024 годы), и Владимира Ер-
маченко, председателя профкома ЦШП 
ООО «Вторресурс-Переработка» (2008–
2024 годы).

Владимир Дербин поблагодарил проф-
союзный комитет и всех активных членов 
профсоюза за плодотворную работу по 
улучшению условий жизни и труда чле-
нов профсоюза. А Ирина Воробьёва от-
метила, что «Кузнецкие металлурги» – 
организация, которая славится традици-
ями и своей историей.

– Вы ведёте переговоры, организуете 
мероприятия, заботитесь о членах проф-
союза – и за это вам большое спасибо!

Также Ирина Викторовна рассказала, 
какие мероприятия будет проводить Ке-
меровская ТПО ГМПР этой весной. И 
пригласила членов профсоюза ППО «Куз-
нецкие металлурги» к участию в них.

Она подняла ещё один важный вопрос 
– усиление информационной работы. 
Ирина Воробьёва напомнила о тех ресур-
сах, которые есть в КТПО, и призвала 
профсоюзный актив их использовать.

Татьяна КИТАЕВА, по материалам 
ППО «Кузнецкие металлурги»

Фото автора

В первичной профсоюзной организации «Кузнецкие металлурги» подвели итоги работы за 2024 год 
Расширенное заседание профсоюзного комитета 
состоялось на прошлой неделе. С отчётным докладом 
выступил и.о. председателя Владимир Дербин.  
На встрече присутствовала заместитель председателя 
Кемеровской ТПО ГМПР Ирина Воробьёва.
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Теория рождается в практике

Владимир – опытный переговорщик 
и грамотный специалист. Встречи с ним 
ждали давно. В рамках визита он не толь-
ко провёл семинар-тренинг, но и побы-
вал на Кузнецких ферросплавах, пооб-
щался с профсоюзными лидерами, бли-
же познакомился с Новокузнецком.

И наши профактивисты, и сам гость 
признались, что такое общение мотивиру-
ет и вдохновляет на дальнейшую работу.

Мы поговорили с Владимиром Неча-
евым о том, насколько важно учиться ве-
сти переговоры и чем ему запомнилась 
работа с нашими резервистами.

– Часто ли вы сами участвуете в пере-
говорах?

– Я постоянный переговорщик. У нас 
сложилась практика, что профорганиза-
ции малых и средних предприятий при-
влекают специалистов обкома для уча-
стия в переговорах. Это особенно акту-
ально, когда в первичке нет узких специ-
алистов – экономистов, юристов.

Кроме того, у нас в областном коми-
тете создана целая группа, которая зани-
мается экспертизой коллективных до-

говоров. В неё вхожу я как экономист, а 
также технический инспектор, главный 
правовой инспектор и заместитель пред-
седателя. Изучаем присланный доку-
мент, проверяем на соответствие законо-
дательству и нашим отраслевым норма-
тивам, даём свои предложения. Как пра-
вило, в большинстве случаев это воспри-
нимается положительно.

– А когда возникла необходимость 
учить профсоюзный актив ведению пе-
реговоров?

– Ещё в начале 2010-х мы организова-
ли у себя обучение профессиональных 
переговорщиков. Разработали полно-
ценную программу совместно с Ураль-
ским социально-экономическим инсти-
тутом – филиалом АТиСО. Собрали по 
одному представителю наших первич-
ных профсоюзных организаций. Они 
обучались по шести модулям, защищали 
проектные работы перед комиссией, в 
которую входили представители учебно-
го заведения и Центрального совета 
ГМПР. Большинство из этих людей се-

годня являются председателями и так 
или иначе участвуют в переговорах.

Но потребность в свежей информации 
присутствует всегда, и переговоры везде 
идут постоянно. Мы зарядились первым 
опытом и начали работать в этом направ-
лении. Со временем интерес проявился у 
многих профсоюзных активистов, нас на-
чали приглашать на разные предприятия…

– Где сами черпаете знания и навыки 
для ведения переговоров?

– Только практика! Потому что в каж-
дом случае своя специфика, да и работода-
тели ведут себя по-разному. Считаю, что 
теория должна рождаться из практики, 
особенно если дело касается переговоров.

– Тренинговая, игровая, часть – это 
ваши авторские разработки?

– Да. Например, у вас первый раз по-
пробовал разыграть переговоры трёхсто-
ронней комиссии. Это новый тренинг. 
Мне понравилось, как получилось. Во-
обще остались отличные впечатления от 
работы с вашей аудиторией. Люди заря-
жены. Это хорошо. Видно, что потенциал 
большой. Буду рад, если они попробуют 
применить полученные знания, и это им 
поможет в дальнейшей деятельности.

– Профсоюз сегодня способен соста-
вить работодателю достойную конку-
ренцию в переговорах?

– Пока работодатели, как правило, 
подготовленнее. У них для этого есть хоро-
шие ресурсы – финансовые, администра-
тивные. Они отлично знают не только 
экономику и трудовое законодательство, 
но и психологию и социологию. Однако 
им сейчас, с учётом происходящего в эко-
номике, непросто. В условиях кадрового 
дефицита, изменений налогового законо-
дательства работодатели ищут союзников. 
Думаю, рано или поздно они повернутся в 
сторону профсоюзов. И мы должны учить-
ся договариваться и выстраивать социаль-
ное партнёрство – находить точки для вза-
имовыгодного сотрудничества.

Татьяна КИТАЕВА
Фото из личного архива 

Владимира Нечаева 
и участников семинара

Примерили на себя роли работодателей и чиновников, 
обсудили, в чём схожи цели профсоюзов и руководителей 
предприятий, а также узнали, как можно усилить 
коллективный договор. В минувшие выходные 
представители кадрового резерва Кемеровской ТПО ГМПР 
под руководством нашего коллеги Владимира НЕЧАЕВА, 
экономиста Челябинской областной организации ГМПР, 
рассматривали социально-экономическое развитие 
современных профсоюзов.

Дмитрий Бажин, председатель цехкома УПФ-1 ППО «Кузнецкие ферроспла-
вы» ГМПР:

– В группе преподаватель создал атмосферу доверия. Сразу 
призвал задавать любые вопросы, не бояться быть глупыми, да-
вал возможность ошибаться и сразу разбирал эти моменты.

Все практические занятия прошли динамично, конструк-
тивно, с глубоким погружением. Такую непростую тему, как 
коллективные переговоры, Владимир объяснял доступно, ис-
пользуя примеры из практики, – а это самое главное.

Презентация по социальному партнёрству раскрыла глаза на 
многие вещи. Мы получили полезные знания, в том числе какие-то тонкости на-
логового законодательства. Всё это будем использовать при заключении коллек-
тивного договора, чтобы и дальше улучшать условия труда наших работников.

Большое спасибо Владимиру Нечаеву за профессионализм, чуткость, вдохнов-
ляющий подход к работе. Чувствуется, что он увлечён темой переговоров, что пере-
далось и нам. Надеемся, это не последняя наша встреча!

Умение говорить – качество лидера

Преподаватель Наталья Мас-
ленникова провела занятия, на 
которых участники осваивали 
риторику, навыки невербаль-
ной коммуникации и различ-
ные приёмы для привлечения 
внимания аудитории. Так как 
все эти умения необходимы в 
профсоюзной деятельности, се-
минар содержал практикум, це-
лью которого было научить эф-
фективному взаимодействию с 
аудиторией, мотивации проф-
союзного членства, ведению 
профсоюзных собраний. 

Всего в обучении приняли 
участие 23 представительницы 
прекрасного пола. 

– Эти знания вроде бы боль-

ше нужны молодым, но, увере-
на, что люди более старшего по-
коления могут многое для себя 
почерпнуть, – говорит председа-
тель совета ветеранов АО «Куз-
нецкие ферросплавы» Елена Заго-
скина. – Нам много приходится 
встречаться, говорить перед 
большой публикой, поэтому всё, 
что нам преподавали, было по-
лезно. Например, ценными бы-
ли рекомендации по самопре-
зентации, как и с каких слов на-
чать своё выступление, как при-
ветствовать. Не менее важна эта 
информация для профсоюзных 
активистов, которые призваны 
доводить свою позицию до лю-
дей чётко и грамотно.

– Преподаватель ярко и ин-
тересно подавала материал. Ат-
мосфера была очень позитив-
ной, а навыки легко закрепля-
лись, – делится впечатлениями 
ведущий инженер проектно-кон-
структорского отдела Наталья 
Быкова. – Опыт, который мы 
здесь получили, необходим не 
только в профессиональной де-

ятельности, но и вообще во 
всех сферах жизни. Умение до-
носить свою мысль до аудито-
рии, избегать конфронтации 
при отстаивании свой точки 
зрения – это востребовано 
всегда. Кроме того, много вни-
мания было посвящено дея-
тельности профсоюза, его воз-
можностям и задачам, разбору 

ситуаций на конкретных при-
мерах. До семинара я не состо-
яла в профсоюзе, но побывав 
здесь, многое узнала об органи-
зации, прониклась её идеями и 
приняла решение вступить в 
его ряды. 

Ирина БЕЛЬСКАЯ
Фото: ППО «Кузнецкие 

ферросплавы»

Развить уверенность в себе, уметь убедительно 
и аргументированно отстаивать свою точку 
зрения – этому учились представители 
профактива, комиссии по работе с молодёжью 
ППО «Кузнецкие ферросплавы» и совета 
ветеранов завода. Семинар организовала 
Кемеровская ТПО ГМПР. 
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Так, в семье моих коллег – 
Максима и Екатерины Илющен-
ко – чтут и оберегают историю 
жизни прадедушки Екатерины – 
Сергея Ивановича Шинкаренко. 
Он прожил долгую жизнь (97 
лет!), сражался за Родину, много 
трудился, стал выдающимся лёт-
чиком и героем войны. А глав-
ное, примером для всех своих де-
тей и внуков, правнуков. 

Сергей Иванович Шинкарен-
ко родился 31 марта 1913 года в 
селе Калманка, что на Алтае, в 
многодетной семье крестьян. 
У него были ещё три брата – Кон-
стантин, Николай, Павел, и стар-
шая сестра Варвара. 

Отец семейства – Шинкарен-
ко Иван – был выходцем из юго-
западной Беларуси, мать Кибо 
(Киболова) Мария – из обеднев-
шей польской зажиточной се-
мьи. Первоначально жили в селе 
Забужевка Суржанской волости 
Курской губернии.

В 1910 году в поисках лучшей 
жизни семья переезжает на Ал-
тай. Но и тут жилось туго, отец 
Иван вынужден был батрачить у 
зажиточного односельчанина.

В рабочий посёлок Проко-
пьевск семья приехала в 1929 го-
ду. Жили в бараке на Рудничной 

улице. Вскоре купили дом возле 
железнодорожной станции Уся-
ты, где была одна большая ком-
ната.

В 16 лет Сергей Иванович по-
шёл работать машинистом подъ-
ёма, а в 18 лет уже был ответ-
ственным дежурным на строя-
щейся шахте «Коксовая-1» име-
ни Сталина. В то время это была 
самая крупная шахта в Совет-
ском Союзе, её открыли в августе 
1935 года.  

В 1930 году Сергей Шинка-
ренко избирается секретарём 
комсомольской организации 
шахты. Совсем скоро он уже 
имел в своём подчинении 32 ком-
сомольские молодёжные брига-
ды. Комсомольцы под его руко-
водством принимали непосред-
ственное участие в строительстве 
образцовой средней школы № 1.

В этом же году он познако-
мился со своей будущей женой – 
Евдокией Иосифовной, и посту-
пил в Прокопьевский аэроклуб.  

В 1937 году Сергей Иванович 
переезжает в Новосибирск, где 
был назначен специалистом в 
промышленный отдел городско-
го комитета Рабоче-Крестьян-
ского Союза Молодёжи. Комис-
сар эскадрильи Новосибирского 

аэроклуба, окончив Новосибир-
скую лётную школу, работал ин-
структором аэроклуба.

В 1938 году был призван в ря-
ды РККА Центральным РВК го-
рода Новосибирска. В советско-
финской войне 1939–1940 годов 
был комиссаром эскадрильи, а в 
1941 году был направлен в город 
Канск.

В годы Великой Отечествен-
ной войны Сергей Иванович уча-
ствовал в Московской и Сталин-
градской битвах, защищал Ле-
нинград, воевал на Карельском 
фронте. 

В марте 1942 года в районе Ка-
рело-финского фронта во время 
воздушного боя был ранен, а са-
молёт подбит противником. В 
последний момент лётчик успел 
выпрыгнуть из самолёта. В тяжё-

лых условиях, преодолевая все 
трудности, Сергей Иванович 40 
дней полз по карельской тайге. 
Питался берёзовой корой, клюк-
вой, но выжил вопреки всему. 

А семья получила известие о 
том, что Сергей Иванович про-
пал без вести. В середине апреля 
1942 года он, обессиленный, вы-
шел к партизанам.

После лечения в госпитале, за 
проявленные мужество и геро-
изм был награждён орденом 
Красной Звезды. Награду Сергею 
Ивановичу вручил лично «Всесо-
юзный староста» Михаил Ивано-
вич Калинин. 

С 1943 года Сергей Иванович 
–  комиссар 3-го гвардейского 
Московского, Сталинградского, 
Севастопольского, Берлинского 
авиационного полков. В феврале 

1945 года в Рязани сопровождал 
экипажи дальнего действия тя-
жёлых бомбардировщиков.

9 мая 1945 года закончил вой-
ну в Берлине, у стен Рейхстага. 

В 1946 году служил на Украине, 
учился в Высшей офицерской 
школе. В 1948 году гвардии пол-
ковник Сергей Шинкаренко был 
демобилизован. Вернулся в Ново-
сибирск, где поначалу несколько 
месяцев жил у своего друга, триж-
ды Героя Советского Союза Алек-
сандра Ивановича Покрышкина. 

Последующие годы трудился 
инструктором гражданской обо-
роны на гигантском заводе «Сиб-
сельмаш», где было 24 цеха и ра-
ботали более 15 тысяч человек.

Сейчас самолёт, на котором 
летал Сергей Иванович, уста-
новлен в музее авиационного 
полка в Самаре. Сергей Шинка-
ренко был награждён медалями 
«За боевые заслуги», «За Победу 
над Германией в Великой Отече-
ственной войне».

Память о лётчике Шинкарен-
ко чтут в Прокопьевске и Ново-
сибирске, в музеях этих городов 
хранятся данные о его героиче-
ском пути в годы войны и трудо-
вых заслугах в мирное время. 
Также имя Сергея Ивановича 
увековечено в галерее музейного 
комплекса «Дорога памяти» и на 
портале «Память народа». 

Марина ПОПОВА, 
лаборант СООС ЕВРАЗ ЗСМК 

(ППО «ЗапСиб» ГМПР)
Фото предоставлено 

автором 
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Помним и гордимся 

В каждой семье – свой герой

Евгений Иванович родился 
29 января 1914 года в селе Люга 
Кизнерского района Удмурт-
ской АССР, в крестьянской се-
мье. Окончил 7 классов школы 
в соседнем селе Короленково. В 
то время там была только не-
полная средняя школа. 

В 1928 году в Советской Рос-
сии началась коллективизация 
– политика объединения еди-
ноличных крестьянских хо-
зяйств в колхозы. И в 1930 году 
Евгений Аникин, вместе с от-
цом Иваном Васильевичем и 
матерью Ольгой Ефимовной, 
вступил в колхоз деревни Люга. 
В коллективное хозяйство были 
добровольно отданы пара лоша-
дей, корова, свинья –  в общем, 
всё, что было нажито. В 1934-м 
Евгений Иванович вступил в 
ряды ВЛКСМ и стал секретарём 
комсомольской организации.  

В колхозе дед работал до 1936 
года, пока его не призвали в ар-
мию. Затем до 1939 года служил 
в 14-м пограничном отряде на 
острове Кильдин Мурманской 
области, а в 1940-м – продолжал 
службу сверхсрочно на Север-
ном военно-морском флоте, в 
береговой охране города Мур-
манска. 

С января по апрель 1940 года 
участвовал в советско-финской 
войне. В тяжёлых кровопролит-
ных боях на Карельском пере-
шейке Евгений Иванович по-
пал в плен. Дед рассказывал, 
как его пытали в плену: подве-
сили вниз головой и пытались 
разорвать на части. От ужаса он 
в один момент поседел. Уже 
впоследствии сослуживцы, за 
необычные в молодом возрасте 
седые волосы, прозвали его 
«Белым». 

От страшной участи деда 
спасли подоспевшие советские 
войска. В результате пыток он 
получил тяжелейшую контузию 
и был направлен в госпиталь. 
Пройдя лечение, Евгений Ива-
нович становится курсантом 
школы Народного комиссариа-
та внутренних дел по борьбе с 
преступностью и поддержанию 
внутреннего порядка города 
Владимира Ивановской обла-
сти. Здесь ему присваивают зва-
ние младшего лейтенанта. 

С началом Великой Отече-
ственной войны дед служил ко-
мандиром взвода в 187-м полку 
НКВД. Участвовал в боевых 
действиях вместе с соединения-
ми Красной Армии на участках, 

где нужно было любой ценой 
задержать врага.

12 января 1943 года началась 
операция «Искра» – Ленинград-
ский и Волховский фронты пе-
решли в наступление, главной 
задачей которого был прорыв 
блокады Ленинграда. Семь дней 
шли ожесточённые бои южнее 
Ладожского озера, блокада была 
снята, но были огромные люд-
ские потери. В этой операции 
Евгений Иванович был коман-
диром взвода отдельного загра-
дительного полка Ленинград-
ского фронта, обеспечивал охра-
ну тыла действующей Красной 
армии. В боях дедушка получил 
вторую контузию и был направ-
лен на лечение в эвакуационный 
госпиталь города Куйбышев.  В 

госпитале он познакомился с 
моей бабушкой Богдановой 
Ольгой Семёновной, она ухажи-
вала за ним, и с тех пор они были 
всегда вместе.

После выздоровления, с кон-
ца 1943 года, мой дед обеспечи-
вал работу с военнопленными. В 
то время бывшие солдаты и офи-
церы вермахта использовались 
на восстановлении разрушен-
ных войной городов, на совет-
ских стройках и заводах.

После войны Евгений Ивано-
вич был направлен в Сибирь, в 
город Сталинск (Новокузнецк). 
С 1949 по 1951 годы работает ин-
спектором Южкузбасслага. В 
это время лагеря оказали неоце-
нимую помощь в восстановле-
нии изношенного в годы войны 
и построения нового производ-
ства. В 1952-1953 гг. был началь-
ником спецчасти Чугунашского 
лаготделения, а затем, более де-
сяти лет (до 1965 года) возглав-
ляет спецчасть Усть-Кабырзин-
ского лаготделения. 

За время службы дед заслужил 
уважение как со стороны руко-
водства, так и у заключённых. 
Руководство ценило в Евгении 
Ивановиче такие черты, как от-
ветственность, исполнитель-
ность, пунктуальность. Но в то 
же время заключённые уважали 
его за отзывчивость, человеч-
ность, справедливость. У деда 
хранились подарки заключён-

ных, сделанные своими руками, 
– различные деревянные подел-
ки, сувениры. 

Завершил свою службу Евге-
ний Иванович в чине капитана. 
Имел большое количество воен-
ных и трудовых наград: Орден 
Красной Звезды, Орден Отече-
ственной войны, медаль «За по-
беду над Германией в Великой 
Отечественной войне 1941–1945 
гг.», медаль Жукова и «За без-
упречную службу в Министер-
стве внутренних дел СССР», 
юбилейные медали. Также был 
ветераном труда и отмечался 
знаком «Победитель социали-
стического соревнования 1973 
года». 

После выхода на пенсию Ев-
гений Иванович продолжал ра-
ботать – начальником охраны на 
ЗСМК. Вместе с Ольгой Семё-
новной они воспитали шестеро 
детей и десять внуков. 

Деда не стало 2 сентября 1997 
года. Спустя почти три десятка 
лет его образ остаётся неизмен-
ным в нашей памяти: всегда под-
тянутый, с великолепной сол-
датской выправкой, трудолюби-
вый человек. С золотыми рука-
ми и добрым сердцем. 
Ольга ДОРОШЕНКО, ведущий 

инженер Управления систем 
менеджмента ЕВРАЗ ЗСМК 

(ППО «ЗапСиб» ГМПР)  
Фото из семейного архива 

автора

В преддверии юбилея Великой Победы я хочу 
рассказать о своём легендарном деде 
Аникине Евгении Ивановиче, участнике 
войны, которым гордится вся наша семья. 

В годы Великой Отечественной войны  
наш народ проявил невероятные стойкость  
и мужество. Память о героях, сражавшихся  
на фронтах и трудившихся в тылу,  
должна сохраняться в сердцах поколений, 
передаваться от родителей к детям. 

• Супруги Шинкаренко



6 № 6 (915) 28 марта 2025 годаВ ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

80 ЛЕТ ВЕЛИКОЙ ПОБЕДЕ

Кибермошенникам – бой 

Отмечается, что автоматиче-
ский мониторинг позволит 
практически моментально вы-
являть подозрительные дей-
ствия, блокировать их и уведом-
лять правоохранительные орга-
ны о потенциальных преступле-
ниях. 

При снятии денег через бан-
комат кредитная организация 
будет обязана осуществить про-
верку на наличие признаков вы-
дачи средств без добровольного 
согласия. В случае этого банк 
должен на 48 часов ограничить 
выдачу наличных в сумме не бо-
лее 50 тысяч рублей в сутки и 
незамедлительно уведомить 
клиента о причинах, сообщает-
ся на сайте Государственной Ду-
мы. 

Также предусматривается 
обязательная маркировка звон-
ков – на экране будет отобра-
жаться наименование органи-
зации, откуда звонят, что позво-
лит выявить мошенников. Вво-
дится запрет для сотрудников 
государственных органов, бан-
ков, операторов связи, маркет-
плейсов, сервисов по поиску 
работы и размещения объявле-
ний общаться с гражданами и 
клиентами через мессенджеры. 

Массовые вызовы и спам-
звонки будут осуществляться 
только при условии получения 
предварительного согласия 
абонента, а при направлении 
отказа оператору связи – пре-
кращены. Также вводится за-
прет на передачу сим-карт тре-
тьим лицам и другие меры. 

Масштабная атака 
Подготовка и принятие этого 

закона были осуществлены в 
приоритетном порядке. Ещё в 
начале марта на совещании с 
правительством Президент 
России Владимир Путин при-
звал принимать меры против 
мошенников незамедлительно. 
«Ущерб для граждан, а значит, и 
для государства со стороны те-
лефонных и интернет-мошен-
ников приобрёл просто недопу-
стимые размеры, очень боль-
шие», – сказал глава государ-
ства.

В своём телеграм-канале 
председатель Государственной 
Думы Вячеслав Володин приво-
дил данные МВД: в 2024 году 
размер ущерба от преступлений 
в сфере кибермошенничества 
вырос на 36 процентов и соста-
вил 200 миллиардов рублей. Бы-
ло зафиксировано 486 тысяч 
случаев онлайн-мошенниче-
ства. Пятую часть преступлений 
в этой области составили кражи 
с банковского счёта. «Важно за-
щитить людей от мошенников, 
которые с каждым годом всё 
больше используют новые тех-
нологии», – отметил председа-
тель Госдумы. 

Информирован –  
значит вооружён  
Масштабы бедствия и необ-

ходимость государственного 
контроля над ситуацией пони-
мают и поддерживают в регио-
нах. 

12 марта на совещании в пра-
вительстве Кузбасса обсудили 
вопросы по противодействию 

кибермошенничеству. В первую 
очередь, это информирование – 
в регионе внедрена Цифровая 
платформа финансовой грамот-
ности населения (рцфгк42.рф). 
Отмечается, что благодаря этому 
ресурсу любой кузбассовец мо-
жет повысить уровень финансо-
вой грамотности, получить базо-
вые инвестиционные знания, 
узнать о проводимых мероприя-
тиях и многое другое. 

Профилактическая кампа-
ния включает в себя также раз-
мещение информации о новых 
схемах мошенничества на сай-
тах и официальных аккаунтах в 
соцсетях МВД, министерства 
финансов Кузбасса, исполни-
тельных органов власти; очные 
и онлайн-занятия по финансо-
вой грамотности для разных 
групп населения; распростра-
нение информации через УК и 
ТСЖ, в общественном транс-
порте и муниципальных учреж-
дениях.  

Также власти региона взаи-
модействуют с операторами мо-
бильной связи. Все операторы 
внедрили систему «Антифрод», 
а в личном кабинете абонента 
есть функция автоматической 
блокировки подозрительных 
вызовов. 

Ответный удар  
от профсоюзов 
В работе по противодей-

ствию кибермошенничеству ак-
тивно задействованы профсою-
зы. В действующем с начала го-
да Кузбасском региональном 
соглашении на 2025–2027 годы 
по предложению профсоюзов 
включено обязательство сторон 
– осуществлять согласованные 

действия по повышению фи-
нансовой грамотности населе-
ния и кибербезопасности; про-
тиводействовать преступлени-
ям, совершаемым с использова-
нием IT-технологий. 

На официальном сайте Фе-
дерации профсоюзных органи-
заций Кузбасса ведётся рубрика 
«Осторожно: мошенники!». В 
социальных сетях организации 
публикуется информация Реги-
онального центра финансовой 
грамотности Кузбасса. Также 
листовки о противодействии 
мошенникам размещаются на 
информационных стендах Фе-
дерации, областных, террито-
риальных и первичных профсо-
юзных организаций. 

Еженедельно представители 

Федерации и её членских орга-
низаций участвуют в просвети-
тельских вебинарах проекта 
«Финансовая грамотность в 
трудовых коллективах», иници-
ируют и проводят встречи с тру-

довыми коллективами по про-
филактике кибермошенниче-
ства. 

– В начале марта мы приня-
ли участие в общественной 
экспертизе проекта федераль-
ного закона о создании госу-
дарственных информацион-
ных систем по противодей-
ствию кибермошенникам, – 
рассказал председатель ФПОК 
Олег Маршалко. – И дали по-
ложительное заключение на за-
конопроект. Принятие закона 
позволит более эффективно 
противодействовать киберпре-
ступлениям. Это поможет 
уменьшить количество граж-
дан, обманутых мошенниками, 
и снизить суммы причинённо-
го ущерба. 

Методы 
самозащиты 

Если объединить и назвать 
одним словом советы по кибер-
безопасности, то это игнориро-
вание – звонков и сообщений с 
незнакомых номеров, элек-
тронных писем, ссылок, QR-
кодов и так далее. Если же об-
щения (по телефону, почте или 
в мессенджере) избежать не уда-
лось, следует критически оце-
нивать информацию, к приме-
ру, помнить о том, что «сотруд-
ники госуслуг», «следователи», 
«служба безопасности банка» и 
другие персонажи, пытающие-
ся узнать ваши личные данные, 
– это мошенники. Не нужно пе-
редавать свои персональные 
данные и выполнять какие-ли-
бо действия под их диктовку. 
Лучше без всяких объяснений 
положить трубку и, если есть 
сомнения, перезвонить в орга-
низацию, сотрудником которой 
представился незнакомец. 

Ещё один способ, доступный 
гражданам с 1 марта этого года, 
– установление самозапрета на 
заключение кредитов. На порта-
ле госуслуг зарегистрированный 
пользователь может подать заяв-
ление о добровольном отказе от 
банковских кредитов и займов в 
микрофинансовых организаци-
ях. Информация о запрете будет 
перенаправлена во все бюро кре-
дитных историй, и мошенники 
не смогут взять кредит или ми-
крозайм без вашего ведома и 
участия. Действие самозапрета 
не будет распространяться на 
ипотечные, образовательные и 
автокредиты. Запрет устанавли-

вается бессрочно, и в любой мо-
мент его можно снять.

Следует помнить: этим ново-
введением уже заинтересова-
лись мошенники и нашли спо-
соб обернуть его в свою пользу. 
Представляясь «сотрудниками 
госуслуг», они звонят людям и 
предлагают помощь в установле-
нии самозапрета или исправле-
нии ошибок при его установке. 
Цель такого обмана – получение 
доступа к личным кабинетам 
пользователей на портале. 

Если вы стали 
жертвой 

По данным опроса Банка 
России, в 2024 году большин-
ство пострадавших обращалось 

за помощью в свой банк, на вто-
ром месте по количеству обра-
щений – полиция. В банк сле-
дует идти в том случае, если у 
человека украли деньги без его 
ведома и согласия, объясняют 
юристы. 

– С 25 июля 2024 года банки 
обязаны возвращать клиентам 
деньги, украденные мошенни-
ками, – рассказала юрискон-
сульт Кемеровской ТПО ГМПР 
Юлия Шефер. – Сделать им это 
нужно в течение 30 дней после 
того, как обманутый гражданин 
напишет заявление. Такие тре-
бования прописаны в Феде-
ральном законе от 24 июля 2023 
года № 369-ФЗ. 

Действие закона распростра-
няется на ситуации, когда банк 
не уведомил клиента о подозри-
тельной операции и не сделал 
ничего, чтобы предотвратить 
перевод на мошеннический 
счёт. В таких случаях финансо-
во-кредитные организации 
должны приостанавливать опе-
рации на два дня для проведе-
ния проверки. 

Но если клиент сам перевёл 
деньги под психологическим 
воздействием мошенников, 
процедура возврата средств зна-
чительно усложняется. Банки 
обязаны возвращать деньги 
только в тех случаях, когда они 
допустили перевод на счета из 
чёрного списка Центрального 
банка России, не оповестили 
клиента о подозрительной опе-
рации или не заблокировали 
карту после заявления о её по-
тере. 

Если говорить об обращении 
в какие-либо органы, то по фак-

ту мошенничества следует в 
первую очередь идти в поли-
цию. Но также можно запро-
сить консультацию или напи-
сать жалобу в Роспотребнадзор, 
например, о несправедливых 
условиях договора. Обратиться 
в прокуратуру – для проверки 
легитимности того или иного 
действия организации. В Банк 
России – для устранения нару-
шений в финансовой организа-
ции. 

К юристам в подобных слу-
чаях обращаться стоит, но толь-
ко за консультацией или помо-
щью по подготовке обращений 
в компетентные органы. 

Мария ИЗЕНКИНА 
Фото автора

В России 25 марта был принят новый закон –  
о защите граждан от кибермошенничества.  
Он объединил комплекс мер, пресекающих 
действия мошенников, среди которых,  
в частности, закрепление возможности 
онлайн-обмена информацией  
между государственными органами,  
банками и операторами связи. 

Портрет пострадавшего и схемы противника 
По результатам ежегодного опроса Банк России составил портрет пострадавшего от кибермошенни-

чества. Вопреки стереотипам, это вовсе не пожилые люди, доверчивые бабушки и дедушки. 
Наибольший интерес для мошенников представляют граждане, которые проявляют высокую эконо-

мическую активность и часто пользуются банковскими сервисами, – люди в возрасте от 25 до 64 лет. 
В 2024 году жертвами мошенников чаще всего становились работающие женщины со средним уров-

нем дохода и средним образованием, которые проживают в городе и имеют постоянную занятость. 
В Кузбассе такой портрет можно составить по статистике, подготовленной Региональным координа-

ционным центром Правительства Кузбасса. В 2024 году жертвами мошенников чаще всего также стано-
вились работающие женщины, средний возраст обманутых – 49 лет. Основным каналом мошенниче-
ства оказались мессенджеры. 

Самыми популярными схемами в прошлом году были ложные звонки от сотрудников банков, госор-
ганов или операторов связи; обман под видом предложений о заработке и инвестициях; мошенничество 
при онлайн-покупках и продаже товаров. 

В своих преступных действиях мошенники постоянно совершенствуются. В 2025 году, по прогнозам 
экспертов, в сфере кибермошенничества ожидается рост использования фальшивых изображений и 
голосов (поддельных видео- и аудиосообщений), а также тактики, основанной на манипуляции дове-
рием. 
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Следите   
за новостями КТПО ГМПР 

в социальных сетях

В сказку –  
по профсоюзному билету

У нас танцуют все!

За высокий профессионализм и вер-
ность своему делу Оксана Владимировна 
отмечена областной медалью «За до-
стойное воспитание детей». Много лет 
она возглавляет профорганизацию 
Дворца, у которой стабильно высокая 
численность – более 70 процентов. Как 
общественник и профсоюзный активист 
ППО «Кузнецкие металлурги» Оксана 
Полей удостоена множества профсоюз-
ных наград и грамот, в том числе Почёт-
ного знака Центрального совета ГМПР.

В преддверии профессионального 
праздника мы поговорили с ней о том, 
как важно приобщать детей к прекрас-
ному с самых ранних лет.

– Оксана Владимировна, кто ваши 
ученики, как ведётся отбор, по каким 
критериям?

– Мы берём всех. Никакого отбора 
нет. Есть и те, кто ходит в детский сад, 
есть и «домашние». Единственный кри-
терий – это настрой ребёнка, его жела-
ние. Поэтому я предлагаю родителям 
присмотреться, походить два-три заня-
тия, чтобы малыш определился, хочет он 
заниматься или нет. И если даже у ребён-
ка нет танцевальных данных – большого 
шага, хорошего прыжка, ну не Циска-
ридзе он, – ничего. Если ему нравится 
сам процесс, глаз горит, он обязательно 
чему-то научится. 

– Вы учите именно танцам? Как про-

ходят ваши уроки для таких малышей?
– Конечно, танцы – это основное на-

ше направление. Но обучение им, учи-
тывая возраст ребятишек, строится через 
игру и смену деятельности. Занятия рит-
мической гимнастикой, тренировки, 
разучивание танцевальных элементов 
сменяются каждые пять–семь минут 
другим видом деятельности. Дети за вре-
мя урока успевают поучить стихи, скоро-
говорки, считалочки, а также попеть, 
побыть в образе и разыграть сценку.

На первых этапах мы учимся правиль-
но слушать музыку. «Прохлопываем» и 
«протопываем» её, тренируемся опреде-
лять её сильную и слабую долю, пони-
мать ритм. Пропеваем каждое движение 
или сопровождаем его чтением стихов, 
благодаря чему они становятся более со-
гласованными. Чтобы показать, как 
нужно поставить ножки, сначала пока-
зываем это руками и просим их повто-
рить.

Уже через несколько месяцев, перед 
Новым годом, мы можем продемонстри-
ровать своё мастерство на открытом уро-
ке. Это праздничное мероприятие, на 
которое обязательно приглашаем роди-
телей. И им, конечно же, интересно и ра-
достно увидеть, чему научились их дети. 

В конце учебного года один из лучших 
своих номеров представляем на «Топ-
топ шоу» – мероприятии нашего Двор-

ца, в котором участвуют самые юные 
участники творческих коллективов.

Дети занимаются у нас до 6 лет. Как 
правило, к этому возрасту они определя-
ются, какую студию хотели бы посещать 
дальше. В нашем Дворце есть танцеваль-
ные коллективы практически всех на-
правлений – народные, эстрадные, 
бальные, и мы водим ребятишек на репе-
тиции и концерты. Иногда получается 
так, что ребёнок не очень преуспел в тан-
це, но открыл в себе вокальные способ-
ности, соответственно, идёт уже по это-
му направлению. 

– Трудно ли вам работать с такой воз-
растной категорией? Наверняка нужно 
знать особые педагогические приёмы, 
чтобы суметь удержать интерес ребёнка 
и чего-то от него добиться…   

– Конечно, и не только педагогику, но 
и физиологию и анатомию полезно изу-
чать, чтобы понимать возможности де-
тей. Я до сих пор продолжаю учиться. 
Вот недавно узнала о тонкостях музыки, 
которые, считаю, нужно знать и танцо-
рам. Необходимо быть и психологом, 
чтобы найти правильный подход к ребя-
тишкам, успокоить, если нужно, ведь 
они могут, например, запаниковать пе-
ред выходом на сцену…

– Оксана Владимировна, как, на ваш 
взгляд, влияют занятия танцами на ре-
бёнка? 

– Любые занятия музыкой, хореогра-
фией, приобщение к творчеству воспи-
тывают человека как личность. Учёные 
уже давно доказали, что помимо физиче-
ского развития – формирования гибко-
сти, пластичности, осанки, – они стиму-
лируют мозг и помогают развитию памя-
ти, речи, эмоциональной сферы. 

Замечено, что дети, которые занима-
ются танцами, поют, играют на музы-
кальных инструментах, в школе учатся 
на «хорошо» и «отлично». Раннее при-
общение к творчеству помогает ребёнку 
адаптироваться в обществе, стать уве-
реннее, даёт здоровую самооценку.

И на нас, преподавателях творческих 
дисциплин, лежит ответственная мис-
сия – приобщение детей к прекрасно-
му!

Ирина БЕЛОВА
Фото автора

Оксана ПОЛЕЙ, руководитель студии раннего развития 
детей «Радуга творчества» при Дворце культуры 
кузнецких металлургов, почти 40 лет работает 
хореографом. Последние семь – занимается  
с малышами от 3 лет.

Постановку «Дорофей» 
пришли в этот день посмо-
треть более 130 работников 
вместе с детьми. Кто-то ещё не 
был в новом здании театра и 
ходил по его залам, с интере-
сом разглядывая витражи в па-
радном холле и экспонаты му-
зея – куклы. 

Но вот звенит звонок, все от-
правляются в зрительный зал. С 
первых минут спектакля ребя-
тишки вовлекаются в его сюжет, 
наблюдают за происходящим на 
сцене, переживают приключе-
ния потерявшегося гусёнка До-
рофея…

На эту постановку молодые 
супруги Татьяна и Кирилл Ве-
даль привели трёхлетних дочку 
Алису и сына Алексея (на фото 
слева).

– Дети в театре были впервые, 
– делится впечатлениями после 
спектакля Татьяна. – Они увле-
клись происходящим, сочув-
ствовали героям. Там, где надо, 

хлопали в ладоши, в общем, бы-
ли настоящими зрителями. И 
после представления сказали, 
что пойдут ещё. От души хочется 
поблагодарить профсоюзный 
комитет «Кузнецкие металлур-

ги» за возможность культурно 
отдохнуть с детьми, это был хо-
роший подарок! 

Ирина БЕЛЬСКАЯ
Фото автора 

и Алёны Тихоновой

В первичной профсоюзной организации 
«Кузнецкие металлурги» считают важным 
приобщение членов профсоюза и их детей  
к культуре. 15 марта профком предоставил  
им возможность бесплатно посетить  
Театр кукол «Сказ» имени В. Машкова.
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СВОБОДНОЕ ВРЕМЯ

С УЛЫБОЙ  
ПО ЖИЗНИА есть ли логика?

В выходной день в течение шести часов команды разгадывали 
шарады и ребусы, угадывали фильмы по описанию и пытались рас-
шифровать творения нейросетей – всего около 190 заданий.

В итоге, определились те, кто всё-таки понял ход мыслей авторов 
и верно ответил на вопросы. Все победители – из ППО «ЗапСиб» 
ГМПР. И в этом тоже есть логика! В первичке уже более пяти лет 
проводится подобная интеллектуальная онлайн-игра. И многие 
участники имеют большой опыт и даже готовятся к соревнованиям.

В этот раз верх турнирной таблицы выглядел так:
I место – «Академия веселья»;
II место – «СтрЕлки и СтрелкИ»;
III место – «Кучка лиц».
– Игра была очень интересная и азартная, задания – из всех об-

ластей, но логичные и порой забавные. Думаю, секрет нашего успе-
ха – это слаженная работа команды и группы поддержки – наших 
бабушек и детей. Ну и, конечно, немного везения, – улыбается Ири-
на Громова из «Академии веселья» (на фото в центре). – В этом году 
по положению можно было усилить профсоюзную команду одним 
членом семьи – это тоже сыграло свою роль. Спасибо организато-
рам за эту возможность. Ожидали ли мы победы? Скорее да, чем нет, 
но чувство, что есть сильные соперники, мотивировало не рассла-
бляться. Мы особенно любим такие соревнования, где нужно поду-
мать, порассуждать. Это и «Мозговой штурм», и «Автоквест», кото-
рые организует ППО «ЗапСиб» ГМПР, и ПрофКвиз Кемеровской 
ТПО ГМПР. Так что очень рады, что таких мероприятий становится 
больше!

Но и новички-первопроходцы из других первичных профоргани-
заций не растерялись и показали достойную игру, а главное – полу-
чили незабываемые эмоции.

– Сначала было немножко тревожно – это новый формат для 

нас, – делится Екатерина Ситникова (команда «Дай пять», ППО 
«НКАЗ» ГМПР). – Но в итоге игра нас приятно удивила! Сами то-
го не замечая, мы погрузились в разгадывание ребусов и головоло-
мок. Понравилось, что задания проходили одновременно все чле-
ны команды, как говорится, одна голова хорошо, а две – лучше. 
Очень удобно, что не нужно было никуда ехать, а достаточно про-
сто расположиться дома с чашечкой кофе у монитора (улыбается). 
Так что нам однозначно понравился такой формат игры, ждём про-
должения!

– Было интересно, весело и местами очень неожиданно! Каза-
лось бы, ну что сложного – просто находить логические связи, но 
на деле мозг местами просто отказывался работать, – смеётся Па-
вел Козлов («Мы так и думали», ППО «Кузнецкие ферросплавы» 
ГМПР). – Запомнился раунд с картинками – мы смотрели на три 
фото, ломали голову и думали: «Ну какая тут связь?» А потом пра-
вильный ответ оказался настолько очевидным, что хотелось и сме-
яться, и плакать. В общем, получили море эмоций, адреналина и 
кучу поводов для веселья. Однозначно, хочется сыграть ещё!

Татьяна КИТАЕВА
Фото автора

Этим вопросом не раз задавались участники 
интеллектуального онлайн-баттла, 
организованного Кемеровской ТПО ГМПР.  
В игре «Где логика?» поучаствовали  
100 человек.

РАЗМИНКА ДЛЯ УМА

Разгадайте ребусы

(Ответы:
выносить мусор из избы; болтун – находка для шпиона; дочка; вареник)

В стихотворении недостаёт части текста. Эта удалён-
ная часть является крылатой фразой или словосочета-
нием, известной строкой из стихотворения или песни, 
которую и надо отгадать.

Баки для отходов располагались на краю деревни,
Об отсутствии помощи по дому претензии жены 
                                                                   были гневны.
Услышал наконец муж женщины мольбы,
И хотя бы начал <***>.

Если ты разведчик – будь незаметен,
Каждый шаг твой должен быть секретен.
Длинный язык может нанести стране много урона,
Ведь <***>.

Бескрылки

За задания спасибо авторам игры «Где логика?» 
Антону Кулагину и Максиму Илющенко.

Спаситель
Однажды ночью соседи 

что-то праздновали, на всю 
катушку врубив музыку. Все 
страдали, но никто не хотел  с 
ними связываться. Тогда я 
мужественно собрался и по-
шёл к нарушителям спокой-
ствия.

И сказал: «Сделайте, пожа-
луйста, потише, потому что 
ночь и спать надо!»

А они… Обрадовались… 
Выключили… И с радостью 
выставили гостей.

Так я спас соседей от до-
ставших их гостей и выспался 
сам.

У психолога
Мама привела дочку лет 

пяти к детскому психологу 
(не спрашивайте меня, зачем 
она это сделала). 

Во время приёма психолог 
показывал девочке разные 
картинки, задавал вопросы. 
Среди прочего достал пласти-
ковые яблоко и грушу.  И 
спросил: «Что это?»

И тут девочку замкнуло. 
Не может сказать, чуть не 
плачет: «Ну я же знала, как 
это называется, просто забы-
ла!» Врач при этом заметил, 
мол, мамаша, в этом возрасте 
пора бы знать про яблоки и 
груши. 

И тут девочка просияла: 
«Вспомнила, вспомнила, 

как это называется! Муляж!»

Держитесь 
крепче!

Конец 80-х. Работаю во-
дителем автобуса «Икарус», 
пригородный маршрут. Гра-
фик движения – раз в час, 
поэтому автобус набит так, 
что двери закрываются с 
трудом, народ спешит на ра-
боту.

Где-то в середине пути 
пришлось резко тормознуть, 
«в пол» – чайников на доро-
гах и в те времена хватало. 
Еду, смотрю в салон и пони-
маю – что-то не то, а разо-
браться не могу. Что-то стран-
ное в поведении пассажиров, 
а что именно – не пойму. Так 
до конечной и доехал. Все вы-
ходят, как всегда, вроде, всё 
нормально. Пошёл в салон и 
вижу – лежит поручень на по-
лу, который через весь салон 
проходит, сломанный. Тут-то 
всё и встало на свои места. 
Это значит, когда я тормоз-
нул, поручень и сломался.

А пассажиры, испугав-
шись, что я не буду продол-
жать рейс, держали его весь 
оставшийся путь под потол-
ком, будто всё нормально. 


